

PRECIOS DE SUSCRICION.

Orihuela, un mes. 0'50 ptas.
Fuera, un trimestre 1'75 »
Número suelto. 0'15 »
Anuncios y comunicados, á
precios convencionales.

PAGO ANTICIPADO.

PERIÓDICO SEMANAL, POLÍTICO, LITERARIO Y DE INTERESES MATERIALES

PUNTOS DE SUSCRICION

En la redaccion: Puerta Nueva,
número 14.
No se devuelven originales
aunque no se publiquen.
Toda la correspondencia al
Director.

EL DIA

EL LIBRE CAMBIO

La causa principal que tiene en decadencia nuestras producciones agrícolas é industriales, es el libre cambio. Los partidarios de tan funesta doctrina no se han dado punto de reposo prodigando su belleza con palabrería hueca, hasta que consiguieron, aprovechando la oportunidad que se les presentaba, implantarla en España, más bien guiados de miras ambiciosas y egoistas, que por el deseo de hacer la felicidad de la nación.

Demás sabemos que con artículos y discursos sofisticados se querrá llevar la convicción al ánimo de los que no ven las cosas bajo el prisma de la realidad; pero si los que fluctúan, si los que dudan, se fijan en los hechos prácticos y tangibles, no les quedará lugar á pensar siquiera, entre lo cierto, entre lo exacto que es lo que se ve y se toca, y los discursos pronunciados por personas de gran capacidad, pero que no son más que bellas oraciones académicas, ajustadas á todas las reglas de la oratoria.

Pues ¿se quiere prueba más fehaciente, que la crisis general que toda España experimenta, consecuencia inmediata de tan funesta doctrina?

Y no se nos saque la obligada *muletilla* en decir que los proteccionistas pertenecen á una escuela de retrógrados y

anti-liberales! A ese argumento, estilo *del oro inglés y la mano de la reaccion*, simplezas pueriles, y que ciertas gentes las lanzaron á los vientos de la publicidad para que hicieran fortuna, contestaremos que la republicana nación de los Estados Unidos, la más adelantada de todas las de Europa, hace muchos años dejó de ser libre cambista mirando por sus intereses, pues de lo contrario no hubiera llegado al estado de prosperidad y riqueza á que ha llegado aquella república.

Y en prueba de nuestro aserto oigamos lo que dice el respetable testimonio de un periódico de Nueva-York titulado *El Merchant-World*, en su número correspondiente al 3 de Setiembre, dice así:

«Nuestra tarifa protectora, que data de 1816, ha desarrollado nuestras industrias nacionales, y ha demostrado al mundo lo que podemos hacer. Lo que hemos ejecutado en el periodo de veinticinco años es desconocido en la historia de todos los pueblos.»

«Los progresos de las industrias manufactureras, en nuestro país no tienen ejemplo; en ningún ramo fueron tan rápidos en otros pueblos. La fabricación de la lana, del algodón, de la seda, marcha al igual que los hornos metalúrgicos; y lo más notable es que las más elevadas tarifas han provocado en nuestro país una baja muy

considerable á beneficio del consumidor. Tomemos por ejemplo los artículos de lana. Bajo el régimen del libre cambio se vendían de 20 á 25 centavos la yarda; hoy con el sistema protector, nuestros tenderos los detallan de 10 á 12 1/2 centavos la yarda. Antes de 1860 las indianas y los estampados extranjeros costaban de 10 á 15 centavos; hoy las indianas del país, mejores que las extranjeras, no valen más que de 5 á 8 centavos la yarda.»

«¿De dónde viene esta baja? Ciertamente que no proviene solo de la baja de las materias brutas y de las máquinas perfeccionadas.»

«El hecho es que la tarifa protectora ha producido entre nuestros industriales una competencia tal, que ha destruido el monopolio de las mercancías extranjeras.»

Ya lo ven nuestros lectores: la Nación más republicana de Europa, y la más adelantada de todas en civilización y progreso, hace veinticinco años que desterró el libre cambio, y las ventajas obtenidas quedan demostradas por lo que manifiesta el periódico antes mencionado.

Idéntico resultado daba en España nuestro régimen protector, y con el cual nos encontrábamos en un estado tal de florecencia que éramos la envidia de los países extranjeros. Hoy los partidarios de la escuela libre cambista por me-

dio de la propaganda han venido á destruir arruinándolas, nuestras producciones agrícolas é industriales, olvidando cual hijos espúreos el interés nacional.

La inmensa mayoría de nuestra nación es proteccionista como no puede menos, y sin embargo, unos pocos llevados de su exclusivo egoísmo, facilitan la competencia extranjera, valiéndose de tratados tan onerosos que hacen resentir inmediatamente los intereses de nuestro país, y que en un plazo breve si no se ataja el mal de raíz, producirá su inminente ruina.

Esto habremos ganado con el libre cambio.

SUELTOS Y NOTICIAS.

El ilustrado oficial de este Batallón Reserva D. Francisco Rivera ha tenido la galantería, que le agradecemos, de regalarnos un bonito libro titulado «El Pasatiempo» novela de costumbres, cuya lectura es su memento a mena é instructiva.

Recomendamos á nuestros lectores tan bella como recreativa novela.

Dicha obra se halla de venta en los dos casinos, en el café Europeo, y en la librería de la calle Mayor, al ínfimo precio de una peseta.

Ahora salimos, según dice «La Crónica», que la noticia que dió «El Diario» respecto á la caída que sufrió el Sr. Carrió, resulta que no hubo tal caída ni ese es el camino?

Peró lo más grave del caso es, que se le significó al colega que hiciera la oportuna rectificación,

y no accedió á petición tan justa.

Pues ¿no dice «El Diario» que el rectificar no es pecado?

¿Cómo se calificará este proceder?

Andan por esos mundos de Dios unos desdichados vestidos de uniforme y con sable y revolver, á quienes se les dá el nombre de municipales, ó agentes de orden público; y más bien parecen por sus harapientos trajes, unos mendigos que imploran la caridad pública.

Así es, que nosotros al ver los harapos que cubren sus ya casi desnudas carnes, entramos en deseos mirando por el bien de la humanidad doliente de hacer un ruego al Alcalde.

No estarían mejor esos infelices que se hayan expuestos á la inclemencia del tiempo, recogidos en el Asilo, hasta tanto no se les confeccionen trajes, siquiera para que se presenten con alguna decencia, y para que no contraigan alguna pulmonía?

Y sobre todo Sr. Alcalde, para que los forasteros que nos visiten no nos tachen de poco humanitarios.

Mire V. S. Sr. Alcalde que las ropas que usan ya no las tomaría nadie, nada más que para colocarlas de espantajo en algún melonar.

Al Asilo con ellos.

Hemos tenido el gusto de recibir «El Consultor Homeopático», revista mensual que se publica en Barcelona, y cuyo Consultor contiene el siguiente sumario:

A nuestros lectores, por la Redacción.—La homeopatía en España, por el Dr. D. Silvio Almató.—Olvidemos, por el Dr. Benavent (hijo).—Notas farmacodinámicas, toxicológicas y farmacognósticas, entresacadas de autores alópatas, por el Dr. D. M. Cahis.—El tratamiento abortivo de la blenorragia, por el Dr. D. Pedro Montagut.—Eczema impetiginoso, por el Dr. D. S. Badia.—Exóstosis curada con hedálava, por el Dr. Carter.—El guayaco en las anginas, por A.M. Euphorbis Heterodoxa.—Echinácea augustifolia.—Paraplegia en una mula, por D. José Blanch.—Variedades.

Algunos vecinos de la calle de

Hostales se han acercado á nuestra redacción, rogándonos llamemos la atención de la autoridad para que los carruajes que tienen su estancia fija en aquella, sean trasladados á otro punto, pues les causan gran molestia é impiden el tránsito, y además obstruyen con los parapetos colocados delante de las casas los que las habitan no puedan ver lo que pasa por la calle.

Tienen razón que les sobra los vecinos de los Hostales para quejarse; la indicada calle no es lo suficiente ancha para que los coches hayan fijado en ella el punto de espera; otras hay céntricas y bastante capaces para el objeto indicado.

No podrían también estar colocados simétricamente en la nueva calle del Cardenal Loaces?

Entendemos no debe haber inconveniente porque la calle es susceptible para ello.

Aun cuando algunos periódicos de la provincia no afectos á la situación conservadora, negaban que el nombramiento hecho á favor del Conde de Via-Manuel por el comité provincial no ha sido con acuerdo unánime de todos, nunca quisimos hacernos eco y dar como verídica la negativa de aquellos; en razón á que no podíamos creer que el señor Conde aceptara un cargo tan importante sin la expresa unanimidad de todo el partido.

Pero nuestro desencanto ha sido grande al leer un artículo que publica el periódico conservador, «El Eco de Novelda» en su número 244, y del cual extractaremos sus párrafos más notables para que nuestros lectores formen completo juicio del asunto en cuestión:

«... la situación por demás crítica del Sr. Conde de Via-Manuel solo ofrece á éste dos caminos: ó dimitir un cargo que extemporáneamente y por sorpresa se le ha concedido, ó ser el brazo exterminador que acabará con la unidad; la disciplina y el poder, que nace de la fuerza del partido conservador provincial.

«... que es un temerario atentado al derecho del sufragio que cada partido tiene para elegir los hombres que le han de gobernar; por todas partes

reina el descontento, y tema el Conde de Via-Manuel esos sorudos rumores, sin cuerpo, sin forma, tanto más terribles cuanto más informes; tema que aruja el trueno y la tempestad estalle, que entonces hasta los árboles más gigantescos pueden el rayo reducir á pobres cenizas que aventará la más humilde ráfaga del huracán.

«... sin apreciar que no era (el Sr. Conde) el llamado á sustituir al malogrado Sr. Campos y Domenech, sin reparar en la indiferencia que á su candidatura se prodiga, ha padecido una equivocación lamentable, que solo puede enmendar una dimisión inmediata.»

Ya lo vé el Sr. Conde, le amenazan los conservadores del distrito de Novelda, sino repara la falta cometida, es decir el haber aceptado la Jefatura del partido, propuesto solamente para ello por el comité provincial, según se desprende del artículo que citamos, á menos que no presente inmediatamente la dimisión.

Permítanos el Sr. Conde manifestarle que antes de aceptar tan honroso cargo, debió sincerarse si todos los comités aceptaban sin distinciones su candidatura; hoy su ligereza tiene que pagarla según nuestro pobre criterio, con una dimisión.

Y el partido conservador de Orihuela ¿cuándo se reúne para confirmar ó no admitir el nombramiento del Sr. Conde?

Porque la cosa vá picando en historia.

El jueves falleció á la temprana edad de cuatro años una hija de nuestro querido amigo Don Adolfo Clavarana.

Reciban sus desconsolados padres, nuestro más sentido pésame.

Respiremos: La salud pública está asegurada.

Se ha reunido la Junta de Sanidad después de dos años y ha acordado ¡pásmense los lectores! que no haya visita á los cementerios el día de difuntos.

Pero preguntará algún timorato de los que conocen los peligros de las enfermedades infecciosas y contagiosas ¿con eso se consigue evitar el espantoso

recrudescimiento que la difteria ha tenido en la última semana, y las víctimas que el paludismo causa?

No señor, con eso no se consigue nada, sino hacer que la gente crea que hay junta de Sanidad y que sirve para algo.

Pero esperemos y no hay que desconfiar, porque es posible que dentro de algunos años cuando el V. S. municipal y la junta, sepan algo de lo que traen entre manos, se ocupen de esas enfermedades y estudien la manera de evitar su propagación en esta ciudad.

Mientras, aunque mueran cientos de niños que importa; tenemos una junta de Sanidad que tiene por objeto atender á las alteraciones de la salud pública y aplicarles remedio; y un alcalde presidente nato, que digno sucesor del anterior hace caso omiso de todo lo que no sea política.... de campanario.

Ha tomado el título de licenciado en derecho civil y canónico, el Sr. D. Julio Torres, hijo de nuestro querido amigo D. Julian.

Nuestra enhorabuena.

Al fin el paludismo ha metido la cabeza en esta población; repetidas escitaciones hemos dirigido á la autoridad para que dispusiera la desaparición de ciertas charcas que exhalan un olor fétido é insufrible, y nada, la autoridad haciendo siempre oídos de mercader.

Desgraciadamente se han confirmado nuestros temores.

El pueblo de Orihuela puede estar satisfecho del celo de las autoridades, por el bien de sus administrados.

Hemos recibido el primer número de «La Academia», revista quincenal, consagrada al fomento de los intereses de la Academia Científico-literaria de Orihuela. La aparición de esta Revista es en nuestro concepto de trascendencia; en Orihuela no existía periódico alguno científico, y este viene á ser un ensayo modesto si se quiere, pero que con tiempo y laboriosidad puede llegar á grande altura.

Muchos periódicos han existi-

do en Orihuela, pero ninguno como este, por eso creemos que con nosotros cuantos al estudio se dedican, verán con gusto su aparición y contribuirán á su fomento.

Nuestra cordial bienvenida al primer ensayo de Revista Científico-literaria de Orihuela, al que deseamos eterna vida é infinitas prosperidades.

Hemos tenido el gusto de leer la exposicion que el ayuntamiento eleva al Sr. Ministro de Hacienda solicitando la rebaja del encabezamiento de consumos.

El documento está perfectamente bien escrito, correcto, tanto en el fondo como en la forma, y basado en razones lógicas é incontrovertibles. El escrito está confeccionado por la bien cortada pluma de nuestro querido amigo el Secretario de la corporacion, D. José Maria Lopez, á quien felicitamos por tan notable documento.

Pero para llegar al fin tan deseado, es bastante dirigir una exposicion al Ministro del ramo? ¿Por qué no ha sido portadora de ella una comision? ¿Es de esta suerte como se practican los trabajos necesarios para obtener un resultado que de él depende que tenga más ó menos vida el municipio?

¿No sabe el ayuntamiento que los papeles se tiran bajo de la mesa?

Pues si aun personándose una comision en aquellos centros acompañada de eminencias políticas, y molestando de continuo, las más de las veces nada se consigue, ¿con que remitiendo por el correo una exposicion qué resultado dará?

Un papel que mancha, el cual se arroja lejos de sí, por no untarse las manos.

Por ese camino señores concejales, no se vá á ninguna parte, y sinó al tiempo,

En el mes próximo venidero se inaugurarán en Valencia las obras para la construccion de una cárcel modelo.

Asistirán al acto, el Sr. Ministro de Gracia y Justicia, el subsecretario, y el director de de establecimientos penales.

Los vecinos del barrio de San Agustin se quejan y con razon de las molestias que se les proporcionan cada vez que tienen necesidad de sellos de franqueo, pues tienen que ir á buscarlos á otro estanco fuera de su barrio, en razon á que la expendeduria de la calle de S. Pascual carece en absoluto de aquellos.

Llamamos la atencion del Sr. Administrador de esta subalterna, para que atendiendo tan justas quejas, se sirva corregir esta falta, é imponer si necesario fuere el debido correctivo al estanquero del indicado barrio.

Segun leemos en la prensa de Madrid los proyectos del general Cassola pronto seran un hecho; no nos ocupariamos de ellos sino fuera por el interés que para nuestra ciudad tienen.

El número de zonas de reclutamiento que hoy es de 142 queda reducido á 71 ¿sabe nuestro diputado si la de Orihuela es de las que se suprimen? Es preciso que se pongan en juego toda clase de influencias para que si así fuera se revoque la orden y queden en esta ciudad los dos Batallones que hoy existen.

Es esta una cuestion que á todos interesa por igual y en la que sin distincion de colores políticos todos debemos trabajar con igual fé.

Y nuestras autoridades las principalmente interesadas hoy en este asunto deben procurar que si se girase alguna visita por una autoridad Militar encuentre alojamiento propio para los fines que una zona de reserva tiene.

Con motivo del congreso literario que ha tenido lugar en Madrid han venido á España los mas ilustres literatos del Extranjero, todos esperan que esta visita modificará en algo la mala opinion que Dumas y otros escritores han hecho formar de España, pero el medio de que se han valido los literatos españoles no nos parece el más propio.

Llevar á los extranjeros á una corrida de toros y á una sesion de canto y baile flamenco es como decia muy oportunamente «El Resumen» enseñar *nuestras llagas sociales*.

Números cantan.

Leemos en «El Diario»:

«Desde el dia 11 al 20 del corriente han ocurrido en esta ciudad y su término 34 defunciones y once nacimientos.

Las primeras lo fueron 25 por enfermedades infecciosas ó contagiosas y las restantes por afecciones comunes.»

¿Se convence el Sr. Alcalde de que el estado de la salud pública no es satisfactoria?

Veinte y cinco defunciones por enfermedades contagiosas en diez dias nos parece que ya merecen se tome alguna providencia.

El cabo de mozos de escuadra del término de San Cugat (Barcelona) dió cononocimiento al gobierno de la provincia, de haber sido hallado el dia trece del actual, dentro de las casas consistoriales del pueblo citado, un cartucho de dinamita unido con papel escrito en catalán, que traducido es como sigue:

«Señor Alcalde y Secretario y Cobrador: Sabrán que antes de Navidad será volado el café de arriba y servirá alguna pistola ú escopeta para asesinar al alcalde. «Ved, aquí está la muestra» cuyo cartucho ha sido entregado al juzgado municipal, ignorando quienes sean los autores del hecho.

La Moralidad

Acto 3.º

Decoracion 2.º acto.—Todos los personajes sentados. El Pontífice en la presidencia y el Portugués de rodillas en medio de la sala.

Pontífice.

¿Qué puede en tu lengua haber que borre lo que tu mano escribió en este papel?

Siempre sembrando rencores y conspirando con todos, y amenazando de muerte á mis leales servidores.

Y al fin de tanto palique y tanto enredo grosero, vienes aquí rodillas porque te quito el puchero.

Portugués.

Piedad gran señor piedad.

Pontífice.

La piedad no cabe en mí, há tiempo te lo avisé,

y si tu génio sufri es que me convino; á fé de que si sigues así, un fin á todo daré.

Portugués.

Callad por Dios, que mi afan ya no podré resistir mucho tiempo sin morir si es que me quitas el pan.

Escucha pues por favor lo que te puede ofrecer, quien tuyo siempre será de rodillas á tus pies.

Yo seré tu único esclavo por tus ojos miraré tu gobernaras mi pluma diciéndome esto ha de ser; el tiempo que señalares sin decir nada estaré.

Cuantas pruebas exigieres de mi audacia ó mi altivez, del modo que me ordenases con sumision te daré.

Y aunque entraran mas matu-

(tes

en carros de aceite ó mies aunque mi nariz lo huela como un muerto callaré.

Pontífice.

A mis barzos hijo mio te perdono esta otra vez, (si vuelves á las andadas te juro sudarás pez.)

(Se retira el pontífice del brazo del portugués.)

Uno.—Señores esto no hay quien lo tolere, que ese mamarracho de portugués porque sabe escribir nos ponga en ridículo, no lo sufro.

Otro.—Que se le quiten los destinos.

Todos.—Sí, Sí.

(Salen algunos.)

Uno.—Y ahora que somos pocos, se puede saber quien fué el del carro.

Otro.—Hombre qué carro ni qué niño muerto; aquello fué sin duda una broma ó una calumnia infame por el único deseo de hacer daño; ahora lo que hay que hacer es trabajar para que le quiten los destinos á ese portugués que no hace mas que enredar y todo porque no se le dá mas.

Todos.—A trabajar.

MUTACION

CUADRO FINAL.

El portal de Belen.

Antes de caer el telon se ven varios corrillos, en donde cabildan haciendos trabajos de zapa algunos parciales que quieren dar al traste con el *portugues*, y y si es posible, tambien con el Pontífice, de quien estan hartos y reniegan de su despotismo.

Pasa por la escena un gran convoy, custodiado por gente armada, á tiempo que la orquesta toca «pasan por el puente muchos matuteros etc.»

Por último aparece el Pontífice de gran uniforme, tirándose del pelo al ver la indisciplina que reina en sus huestes.

Mucha luz de bengala que hace humo para que el público no se entere bien de lo que pasa.

FIN.

CHARADA.

Prima y tertia observé un dia
Que me causó *cuarta tres*,
Fué *dos prima* que araba

En *dos tertia* antes de ayer.

Cuarta y quinta embarcado

Apurado lo pasé

Por mi *prima* repetida

Que en *tercia* y *prima* llevé.

Prima segunda y *prima*

Me gusta ver trabajar,

Como no soy *cuarta* y *prima*

Téngome que conformar,

Y mi todo caro amigo

Sin nada de descifrar

Un alto cargo ocupa

En un cuerpo militar.

Ganinsoga.

Servicio Telegráfico

DE
EL DÍA.

Madrid 22.—(7 t.)

Cánovas casaráse miércoles.
Reformistas esperan éxito
de declaraciones Romero Domínguez.

Gaceta publicará R. O. se funde junta construcción leprosería Alicante.

El Corresponsal.

Imp. de Cornelio Payá, Mayor, 37.

SECCION DE ANUNCIOS

PERSIANAS

De cadenas de hierro. Las mejores que se conocen por su construcción y solidez.

DE LA ANTIGUA Y ACREDITADA FÁBRICA DE LA
VIUDA É HIJOS DE M. ALMODOVAR

ASPE

Representante de la casa en esta población, Juan Ramos, Vallet, 1.

EL SIGLO

ALMACEN DE GÉNEROS DEL PAÍS Y EXTRANJEROS

DE

ANTONIO ORTIN CORTÉS

23, MAYOR, 23,

ORIHUELA.

Visiten las señoras los grandes almacenes de EL SIGLO.

23, MAYOR, 23.

AVISO

En la calle del Rodeo se componen paraguas, sombrillas y abanicos. Tambien se entelan, y se venden puños de estopa

NO EQUIVOCARSE, RODEO, 25.

Manuel Perez, entendido por MAICO.

D. RAFAEL ARNALDO

Agente de negocios, Colegiado-Justiniano-5-2. Madrid.

LA URBANA

COMPANÍA ANÓNIMA DE SEGUROS Á PRIMAS FIJAS
SOBRE LA VIDA

Establecida en Paris, 8, CALLE DE PELETIER, 8,
desde el año 1865.

VIGILADA POR EL GOBIERNO FRANCÉS.

Autorizada en España por R. O. de 15 Octubre 1881

FONDOS DE GARANTÍA.

Las existencias de la Compañía (*capital social de doce millones de francos, reservas, etc.*) representadas por fincas, metálico, valores moviliarios-franceses de 1.ª clase alcanzaban en 31 de Diciembre de 1886, á

50 millones de francos.—Ciento ochenta millones de reales.

LA URBANA, vida fundada en 1865 es la sociedad que mas ha superado entre todas las francesas; tiene dadas pruebas de su importancia y solidez, habiendo asegurado en 20 años mas de 1200 millones de reales.

No existe pues compañía ninguna de seguros sobre la vida que en 20 años de existencia, haya formado un capital de 50 millones de francos, sin perjuicio de haber distribuido anualmente á sus asegurados cantidades considerables.

En LA URBANA la participación en los beneficios se distribuyen anualmente.

LA URBANA admite la competencia de los tribunales españoles, y todas las cuestiones que se susciten en España contra la compañía, serán sometidas á los tribunales de las poblaciones en que tengan establecidas las agencias.

Director de LA URBANA en Orihuela, don Agustín Lopez, plaza de Cubero número 9.